

„The Mennonite Quarterley Review“ sich sammelnden jüngeren mennonitischen Historiker beseelt sind.“

Bemerkenswert ist auch die Anmerkung: „Gründer und Herausgeber dieser historischen Review ist der Kirchenhistoriker am Goshen College U. S. A Dr. H. S. Bender. Von ihm sind in seiner Zeitschrift in den letzten Jahrgängen grundlegende Aufsätze über den schweizerischen Täuferführer Konrad Grebel erschienen, von denen zu wünschen ist, daß sie in Buchform und womöglich auch in deutscher Übersetzung herauskommen.“ Chr. N.

Geschichte der holländischen Taufgesinnten im 17. Jahrhundert. Prof. Dr. W. J. Kühler in Amsterdam hat seiner 1932 erschienenen Geschichte der holländischen Taufgesinnten im 16. Jahrhundert die erste Hälfte eines 2. Bandes unter dem Titel „Geschiedenis van de Doopsgezinden in Nederland“ (217 Seiten) folgen lassen. Er behandelt darin die Entwicklung der Taufgesinntengemeinden in der Zeit von 1600—1735 nach zum Teil noch nicht bearbeiteten Quellen.

Zeitschriften-Literatur.

Unser Verzeichnis der Zeitschriftenaufsätze der letzten Jahre erfährt durch eine Reihe nachträglich ermittelter Abhandlungen eine weitere Ergänzung. Es handelt sich dabei vielfach um Arbeiten, die in nichtmennonitischen Blättern erschienen sind und beachtenswerte Beiträge zur Geschichte der Mennoniten bringen.

1937

Wilhelm Wiswedel, Gabriel Mcherham und die nach ihm benannte Bewegung II, im „Archiv für Reformationsgeschichte“, 1937, 34. Jahrg., S. 235-262.

Wilhelm Wiswedel veröffentlichte auf Grund archivalischer Forschungen als Fortsetzung seiner zwei Bände „Bilder und Führergestalten aus dem Täuferium“ in der Zeitschrift „Der Sendbote“, Organ der deutschen Baptisten in Amerika, in den Jahren 1937 und 1938 folgende Abhandlungen aus der Geschichte der Täufer im 16. Jahrhundert: Kurze Charakteristik esklicher Herrscher Österreichs hinsichtlich ihrer Stellung zum Täuferium (Ferdinand I., Maximilian II., Rudolf II., Ferdinand II., Maria Theresia, Josef II.), in Nr. 19 vom 12. Mai 1937; Onophrius Griesinger, ein mutiger Streiter seines göttlichen Herrn, in Nr. 25 vom 23. und 30. Juni 1937; Leonhard Lochmaier, ein „rechter Priester Gottes“, in Nr. 28 vom 14. Juli 1937; Nikolaus Geversbühler, „ein christlicher Held“, in Nr. 34 vom 25. August 1937; Georg Fassers und Leonhard Lanzenstiel, in Nr. 39 vom 29. September 1937; Hans Kräls Leidensgeschichte, in Nr. 44 vom 17. Nov. 1937; „Sie scheinen von außen oft arm und geringe. . .“ (Die täuferischen Märtyrer Ludwig Fetz, Hans Beck, Lamprecht Gruber, Bastel Glaser, Kunz Fichter, Georg Wenger, Christina Häring, Anna Malerin und Ursula Ochsenfreiberin, Hans Platter oder Passauer, Thomas Hermann, Andreas Pürchner, Peter Wopf), in Nr. 50/51 vom 15. und 22. Dez. 1937; Antoni Erdforter und die Täuferbewegung in Kärnten, in Nr. 6 vom 9. Febr. 1938; Die Verantwortung der Brüder Markus und